
20 / КОММеРСАнтЪ business guide / №105 четвеРг 18 Июня 2015 гОдА

ПРямАя РЕЧь

ПОВЕСТкА дНя

«КРАЙНяя ТОЧКА дОСТИГНУТА, ТОльКО Мы 
ОТ НЕЕ НЕ ОТТОлКНУлИСь, А ”зАвИСлИ“»  
в КАНУН ПЕТЕРБУРГСКОГО МЕждУНАРОдНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА BG ОБРАТИлСя  
К ЧИТАТЕляМ, жИвУщИМ в РАзНых РЕГИОНАх СТРАНы, С вОПРОСОМ О ТОМ, ПРОЙдЕНО лИ 
дНО КРИзИСА. МНЕНИя ПЕССИМИСТОв И ОПТИМИСТОв РАздЕлИлИСь ПРИМЕРНО ПОРОвНУ.

жАН-ЛуИ СТАзИ,  
президент Schneider Electric в России и СНГ:
— В текущей ситуации, как и при любом 
экономическом кризисе, сложно пред-
сказывать дальнейшее развитие событий. 
Несомненно, в первом квартале мы увиде-
ли ряд позитивных тенденций: укрепление 
рубля, стабилизацию финансовых рын-
ков, рост фондовых индексов. С другой 
стороны, основные макроэкономические 
показатели, как, например, инфляция и 
реальные доходы населения, находятся 
на своих самых негативных значениях за 
годы, поэтому говорить о достижения дна 
кризиса еще рано. Для нас показательной 
будет вторая половина года, когда мы в 
полной мере увидим влияние кризисных 
событий на потребительские и индустри-
альные рынки, а также когда будет боль-
ше понимания динамики мировых цен на 
сырье и развития геополитической си- 
туации.

хИРОАкИ ТЕзукА,  
генеральный директор российского 
представительства компании Toshiba:
— Первый квартал показал естественную 
шоковую реакцию рынка на изменившу-
юся ситуацию. Диверсифицированный 

бизнес Toshiba также ощутил влияние 
кризиса. Так, в январе резко упал спрос 
на потребительскую электронику; в фев-
рале, в связи с недоступностью дешевых 
источников финансирования, крупные 
b2b-заказчики стали замораживать пере-
говоры по новым инфраструктурным про-
ектам; масштаб, сроки и бюджет крупных 
проектов, инициированных в 2014 году, 
заказчики были вынуждены пересмо-
треть. Сокращение и изменение структу-
ры внутреннего спроса заставляют компа-
нии модифицировать планы по развитию 
(чаще всего в меньшую сторону), что до-
бавляет неопределенности и вынуждает 
бизнес сохранять выжидательную пози-
цию. Скорее всего, такая позиция оста-
нется неизменной в течение следующих 
двух-трех кварталов.

ВИТАЛИЙ ФРИдЛяНд,  
вице-президент, генеральный директор Fujitsu  
в России и СНГ:
— Кризис обычно заканчивается или вы-
здоровлением, или смертью. Если гово-
рить об экономическом кризисе, который 
сейчас переживает наша страна, то его 
течение достаточно сложно прогнозиро-
вать: сегодня кто-то находится на дне, зав-

тра наоборот; для одних пик кризиса уже 
пройден, для других он только наступает. 
Во многом динамика кризиса обусловлена 
общегосударственной конъюнктурой, ко-
торая сильно подвержена влиянию внеш-
них событий на мировой арене. Сейчас 
любое обстоятельство, будь то новое па-
дение цен на нефть или обострение воен-
ного конфликта, способно негативно от-
разиться на деятельности всех субъектов 
экономики — начиная с государственных 
компаний и заканчивая частными пред-
принимателями. В связи с этим не имеет 
большого смысла говорить о том, что по-
казательным для экономики будет именно 
сентябрь. Почему сентябрь, а не октябрь 
или ноябрь? Мы живем и работаем в усло-
виях высокой неопределенности, и когда 
наступит выздоровление, покажет только 
время.

ИГОРь ОНОкОВ,  
генеральный директор девелоперской компании 
«Леонтьевский мыс»: 
— Дно кризиса мы уже прошли. Одна-
ко в разных отраслях он проявлялся по-
своему. К примеру, валютный рынок от-
реагировал сразу же, и мы наблюдали, 
как курс евро и доллара по отношению 

к рублю вырос до своего историческо-
го максимума. Другие отрасли, такие как 
сельскохозяйственная, отреагировали не 
сразу, и лишь спустя некоторое время с 
прилавков магазинов исчезли некоторые 
продукты или стоимость их повысилась 
в разы. Все взаимосвязано в этом слу-
чае. Это такой инерционный процесс, но 
главное — финансовый кризис мы уже 
проскочили. И сегодня все развивается 
в положительную сторону с точки зрения 
экономики, а вот в восприятии людей все 
еще есть негатив. 

АНдРЕЙ ЛИТВИНОВ,  
генеральный директор  
ООО «золотой монетный дом»:
— Разумеется, дно кризиса еще не прой-
дено. И дело даже не в санкциях, которые 
с нас никто не торопится снимать. Спад 
в экономике начался еще до крымских 
событий и войны на Украине. Сырьевая 
модель себя исчерпала, нужны новые 
источники роста, повышение конкурен-
тоспособности российских предприятий. 
Девальвация рубля могла бы дать толчок 
началу процесса импортозамещения. Но 
при одном существенном условии — до-
ступности кредитных средств. ➔ 28
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ПАРтнеР вЫПУСКА ПАО «БАнК «САнКт-ПетеРБУРг»

19 ➔ В рамках направления «Россия — 
пространство возможностей» состоится 
15  сессий по таким вопросам, как про-
мышленная политика, структурные ре-
формы, антикризисная политика России, 
поиск внутренних источников финансиро-
вания экономического роста, взвешенная 
кредитная политика, развитие отдельных 
регионов РФ. В программу включена пре-
зентация результатов национального рей-
тинга состояния инвестиционного климата 
в субъектах РФ. 

Направление «Развитие человеческого 
капитала и компетенций» будет органи-
зовано посредством шести сессий. Будут 
рассматриваться вопросы системы проф- 
образования и ее соответствия требо-
ваниям бизнеса, устранение кадрового 
дисбаланса, эффективная миграционная 
политика, проблема старения населения, 
модернизация здравоохранения, социаль-
ная ответственность. 

Направление «Ожидаемые прорывы: 
технологии, инновационные решения» бу-
дет реализовано в рамках семи сессий и 
будет включать такие проблематики, как 
трансфер технологий, защита интеллек-
туальной собственности и персональных 
данных, построение эффективных систем 
кибербезопасности. В рамках форума со-
стоится заседание Международного дис-
куссионного клуба. 

Сергей Приходько констатировал, что 
свое участие в программах форума под-
твердили 269  спикеров и модераторов. 
Особенность форума — разнообразие 

международных мероприятий. Петербург 
станет площадкой проведения деловых 
форумов ШОС, БРИКС. Также в дни работы 
форума пройдет заседание межправитель-
ственной российско-китайской комиссии. 
Запланированы восемь круглых столов с 
коллегами из Индии, Греции, Италии, Тур-
ции, Финляндии, Латинской Америки, Се-
верной Америки. Также пройдут церемонии 
награждения премиями «Глобальная энер-
гия» и «Развитие». Центральным событием 
форума станет пленарное заседание с уча-
стием президента РФ Владимира Путина.

зАРуБЕжНыЙ ИНТЕРЕС По данным 
организаторов, ровно за месяц до прове-
дения ПМЭФ-2015 уже подтвердили свое 
участие 21 министр из 18 стран мира, семь 
министров из стран СНГ, а также 1352 
представителя бизнеса из 64  зарубежных 
стан и из России.

Сергей Приходько констатировал, что 
интерес со стороны иностранных партне-
ров возрос по сравнению с 2014 годом. 
«Зарубежных участников в этом году боль-
ше, чем в 2014 году, как по числу компаний, 
так и по количеству первых лиц — в этом 
году их 170, а в прошлом было 152 челове-
ка», — добавил он. Среди высоких гостей 
ожидается визит делегаций из Греции, Мон-
голии, Киргизии и Китая. 

Между тем эксперты говорят, что имен-
но обсуждение партнерских отношений с 
Поднебесной будет в центре внимания в 
этом году. Эта тенденция, наметившаяся 
еще в прошлом году, еще сильнее найдет 

свое отражение и на нынешнем форуме. 
Дмитрий Солонников, директор Института 
современного государственного развития, 
также согласен с мнениями коллег о боль-
шем развороте интересов форума на Вос-
ток. По его словам, в отличие от прошлых 
лет, ПМЭФ станет площадкой для обсужде-
ния совместных проектов между Востоком 
и Западом. «Я думаю, что здесь будет про-
должена речь о концепции нового 

”
шелко-

вого пути“. Если все сложится удачно, то 
Россия будет одним из элементов этого но-
вого пути, объединяющего товары, идущие 
из Китая в Европу», — отметил он. 

На ПМЭФ по традиции ожидается заклю-
чение инвестиционных соглашений и кон-
трактов. В рамках прошлогоднего форума 
было подписано 175 соглашений с россий-
скими и иностранными компаниями. В том 
числе завизировано 15  договоренностей 
по реализации инвестиционных проектов 
в различные сферы экономики на общую 
сумму 401,4 млрд рублей. 

Несмотря на то, что все соглашения, как 
правило, готовятся заранее, информацию 
о конкретных сделках на нынешнем ПМЭФ 
не разглашают ни в Смольном, ни в среде 
организаторов форума.  Пока говорили 
лишь о том, что на ПМЭФ-2015 будет зави-
зировано инвестиционное соглашение на 
постройку моста для пешеходов к стадио-
ну «Зенит-Арена» на Крестовском острове 
стоимостью 1,7  млрд рублей. Инвестором 
называют компанию Scp Basillique из Мона-
ко, которая принадлежит лондонскому кон-
салтингу Spicer Oppenheim.

ОБОЙдЕмСя БЕз кОНцЕРТА Развле-
кать участников и гостей ПМЭФ-2015 
в этом году будут экономно. Не запла-
нировано ни бесплатного концерта под 
открытым на Дворцовой площади, ни 
ледового шоу, как в прошлом году. Обе-
щан губернаторский прием, но и он бу-
дет скромным. Однако участники и го-
сти форума по счастливому стечению 
обстоятельств смогут стать зрителями 
праздника «Алые паруса», который в 
этом году как раз и состоится в ночь с 
20 на 21 июня. 

Организаторы говорят, что заплани-
ровано множество мероприятий, боль-
шинство из которых носят благотвори-
тельный характер. Например, на новой 
сцене Александринского театра пройдет 
благотворительный спектакль фонда 
слепоглухих «Прикасаемые». В Мра-
морном дворце состоится благотвори-
тельный концерт солистов Мариинского 
театра и детей Детского научно-иссле-
довательского института им. Турнера. 
Кроме этого, на сцене Мюзик-холла со-
стоится спектакль «Поколение Маугли», 
организатором которого выступил благо-
творительный фонд Константина Хабен-
ского. Также все театры Петербурга под-
готовили интересный репертуар в дни 
проведения форма, а организаторами 
сформирована интересная культурная и 
экскурсионная программа. n


